

# ALLENDE EN BOGOTÁ:

# RECHAZO TOTAL A IMPOSICIONES IMPERIALISTAS

BOGOTÁ (Colombia). 30.— (Textos de Eduardo Labarca y fotografías de Gustavo Puelier).— Los Presidentes Salvador Allende, de Chile, y Misael Pastrana Borrero, de Colombia, firmarán mañana, en esta capital, una declaración conjunta, en la cual, más allá de lo meramente protocolar, se expresará el firme rechazo de ambos Gobiernos frente a las presiones con fines políticos que Estados Unidos ejerce en el plano económico sobre los países latinoamericanos. Tal pronunciamiento constituirá un respaldo para Chile, en los momentos que el Gobierno norteamericano ha bloqueado los créditos a su favor, en el Eximbank y en dos organismos internacionales: el Banco Interamericano de Desarrollo y el Banco

Mundial. Este respaldo se suma al obtenido en similares términos en la declaración conjunta suscrita en Ecuador por Allende y su colega José María Velasco Ibarra.

Los otros dos puntos de especial significado político que se contendrán en el documento chileno-colombiano serán los siguientes, según trascendió aquí: a) El reconocimiento del derecho de Cuba a integrar el llamado Grupo de los 77 establecido por las Naciones Unidas para estudiar los problemas de los países en vías de desarrollo; b) El rechazo a las medidas económicas restrictivas, como el aumento de un 10 por ciento de los aranceles aduaneros, impuestas por Estados Unidos a raíz de la actual crisis del colar. Estas medidas

perjudican directamente las exportaciones de productos latinoamericanos a Estados Unidos.

## DOCUMENTO BREVE

Los Cancilleres Almeyda, de Chile, y Vásquez Carrizosa, de Colombia, con sus grupos asesores, han estado estudiando detalladamente el texto de la declaración conjunta sobre la base de un proyecto presentado por la parte chilena. El documento que se aprobará será más breve y conciso que el emitido en Quito por Allende y Velasco Ibarra. Las negociaciones entre Chile y Colombia y la redacción del documento final, se ven simplificadas por el hecho de que entre ambos Gobiernos existen ya amplios mecanismos de entendimiento per-

manente, que fueron establecidos durante la visita de Almeyda a este país, en el pasado mes de mayo. En materias de economía, tecnología, cooperación cultural, e incluso deportiva, viene actuando la Comisión Mixta de Cooperación Colombo-Chilena, que sesionó recientemente en esta capital, y que a fines de año lo hará en Santiago.

En los medios diplomáticos y políticos de Bogotá se estima que la entrega de un documento conjunto que subrayará la defensa de la soberanía de ambas naciones frente a las presiones norteamericanas, constituirá un acontecimiento de notable importancia en el continente, especialmente por ha-

erse suscritor por un Gobierno conservador, como es el de Colombia.

**NECESARIA UNIDAD**

En el banquete ofrecido al Presidente chileno, esposa y comitiva el domingo en la noche, el Presidente Pastrana Borrero se refirió a las relaciones chileno-colombianas, destacando "nuestro propósito de mantener esta necesaria unidad, por encima de los pluralismos políticos, convencidos de que, a pesar de las diferencias que puedan originarse en la concepción de alternativas sociales o políticas, hay algo que nos es común, y es el ansia de nuestras gentes por la libertad, por la justicia, por el mejoramiento de sus pobres niveles de existencia".

Se atribuye especial importancia al párrafo del discurso en que Pastrana señaló que "ha llegado la hora de dar pasos tendientes a hacer menos débil nuestra posición ante los países y los grupos de mayor desarrollo, uniformando nuestro poder negociador, lo cual nos permitirá superar nuestra situación de dependencia".

A esta altura de la gira del Presidente chileno, ya puede afirmarse que su paso por Ecuador, Colombia y Perú —país al que llegará el miércoles— habrá dado lugar a una marcada acentuación del nacionalismo, dentro de los marcos del Grupo Andino de naciones.

A la vez, la figura de Salvador Allende habrá adquirido ante los gobiernos y pueblos de los países visitados, una nueva estatura no sólo por la firmeza de los principios sustentados por su gobierno, sino también por la flexibilidad de la actuación concreta del Mandatario chileno en cada país.

Esta mañana, Allende, su esposa Tencha y los miembros de su comitiva, concurrieron a las 9 a la Iglesia de la Porciúncula para asistir a una misa especial celebrada en recuerdo del Subsecretario de Relaciones Exteriores, Alcides Leal, fallecido en Chile. El sábado a las once y media de la noche, Allende había sido recibido en una tenida masónica por trescientos masones colombianos, procedentes de cinco grandes logias y cerca de cincuenta otras logias de todo el territorio del país. En respuesta a las palabras del Gran Maestro de la masonería colombiana, Alvaro López Holguín, Allende hizo una detallada exposición acerca de la historia política de Chile y su actual realidad.

**GAITAN**

El domingo, apartándose súbitamente en su vehículo Fiat-125 blindado del camino seguido por la comitiva oficial, Allende realizó una visita sorpresiva a la casa en que viviera y donde se hallan sepultados los restos del líder popular Jorge Eliecer Gaitán, asesinado en Bogotá hace 24 años. Durante varios minutos Allende meditó ante su tumba, y luego conversó con su hija. Los cuatro grandes diarios de Bogotá —dos liberales y dos conservadores— omitieron deliberadamente toda información acerca de esta visita.

Pero el contacto no oficial más espectacular del Mandatario chileno, fue el sostenido esta mañana con el ex Presidente de Colombia, Gustavo Rojas Pinilla, quien lo visitó especialmente. Rojas Pinilla y su combativa hija María Eugenia —actualmente en Estados Unidos— encabezaban la llamada Alianza Nacional Popular, ANAPO, poderoso movimiento populista que recuerda al peronismo argentino o al ibañismo chileno de 1952. Rojas Pinilla comunicó al Presidente chileno el propósito de los integrantes de su movimiento, de concentrarse masivamente en la Plaza de Bolívar, frente al Congreso Nacional, durante la visita que Allende debía realizar esta tarde al Parlamento. El Partido Comunista de Colombia igualmente ha estado convocando a este mitin mediante afiches y volantes durante los últimos días.

Al momento de enviar este despacho, el Presidente chileno se aprestaba a dirigirse hacia el Congreso, pa-

ra pronunciar allí el más importante discurso durante su permanencia en Colombia. Previamente, Allende dialogó con la colonia chilena residente, en el pabellón chileno de la Feria Internacional de Colombia, siendo recibido más tarde por el Pleno de la Corte Suprema de Justicia de este país.

**RECHAZO A IMPOSICIONES**

El Presidente Allende, en el banquete oficial ofrecido por el Mandatario colombiano, delineó la posición internacional de su Gobierno. En la parte final de su discurso, Allende manifestó:

"América Latina no puede continuar viéndose imponer directrices de política exterior que no respondan a sus intereses, para después, ajustarse a los cambios que la potencia hegemónica tengan a bien adoptar. No podemos continuar tolerando que nos dicten políticas económicas que, cuando sus problemas internos lo exigen, los propiciadores no vacilan en abandonar. Ni podemos, Señor Presidente, continuar siendo simples espectadores ante decisiones que afectan directamente a nuestros recursos y a nuestra política general. Cuyos efectos sufrimos y cuyas causas no hemos podido ni modificar ni influenciar.

En estos días, la grave crisis del sistema financiero internacional pone más claramente en evidencia lo que sostenemos.

Formamos parte del gran conglomerado de países en actitud reivindicativa por la injusta organización actual de las relaciones económicas internacionales. Entre 1955 y 1966 la deuda pública externa de los países en desarrollo se cuadruplicó, pasando de los diez mil millones de dólares a cuarenta mil millones.

Debemos ser conscientes de que una división internacional del trabajo, fundada en los costos comparados, nos está conduciendo, no sólo a un distanciamiento relativo cada vez mayor entre las economías centrales y las periféricas, sino también a una contracción progresiva en el comercio entre ambos grupos.

Entre 1953 y 1966 la participación de los países en desarrollo en el total de las exportaciones mundiales, disminuyó del 27 al 19 por ciento.

**IMPACIENTE REBELION**

Los esfuerzos por mejorar las condiciones de vida de nuestros pueblos, con razón en impaciente rebelión, y de corresponder a sus esperanzas, no podrán alcanzar pleno éxito mientras no se modifique el actual sistema de relaciones económicas internacionales. De ahí que Chile conceda tanta importancia a la misión encomendada a CECLA y a la próxima Reunión de los 77 en Lima, donde deben coordinarse y definirse los intereses de todos los países latinoamericanos y en desarrollo, a fin de llegar en las mejores condiciones a la próxima Tercera Conferencia de la UNCTAD, de la que Santiago de Chile se honra en ser escenario.

De ahí, que Chile comparta plenamente nuestro planteamiento, señor Presidente, de "hacer menos débil nuestra posición ante los países y grupos de mayor desarrollo, uniformando nuestro poder negociador, lo cual nos permitirá superar nuestra situación de dependencia".

Latinoamérica es hoy una realidad dinámica. Sólo en la medida que el esfuerzo y progreso de sus pueblos y sus dirigentes se adentre por el camino de su liberación social, política y económica, iremos haciendo concreto lo que la historia y el presente nos ordenan.

Por mi parte, señor Presidente, me asiste la más firme convicción de que tanto el pueblo de Colombia como el de Chile persiguen con tesón esta meta común y solidaria. La angustia, el sufrimiento y el anhelo del hombre latinoamericano así lo reclaman. Con la esperanza que ello nos procura, yo les invito, señoras y señores, a brindar por Colombia, por la unidad de América Latina, por la ventura personal de Su Excelencia y la de su distinguida esposa".